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1. CARTA DE PRESENTACIÓN 
CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Estimados Asociados,

Con la mirada y el objetivo de continuar robusteciendo nuestra Cooperativa y 
nuestro Querido Colegio, la misma que nos lleva a un enfoque contextualizado de 
las demandas del entorno, así como visionaria para el futuro, durante las últimas 
gestiones nos propusimos abordar las inquietudes y requerimientos, con 
soluciones innovadoras y de impacto directo, presentándoles por primera 
oportunidad un Plan Estratégico de Acción, así como un Plan Estratégico de 
Inversiones ambos con un horizonte de un quinquenio, el mismo que fue 
aprobado en Asamblea, el cual nos rige en los lineamientos actuales y futuros de 
consolidación a nivel de impacto y sostenibilidad, basándonos estrictamente en 
nuestros estatutos y reglamentos, maximizando los recursos y beneficios en pro 
de la mejor educación para nuestros hijos y de nuestra Cooperativa, 
consolidando requerimientos y fondos de reserva, contando con un equipo sólido 
de primer nivel a nivel académico y una robustez a nivel cooperativo.  

Agradecidos por todas las muestras de confianza y apoyo en estos espacios de 
cambios, acordes a las exigencias actuales y venideras, ratificamos nuestro 
compromiso de seguir trabajando en pro de nuestra Institución Educativa y 
Cooperativa, con el único afán de consolidar la mirada visionaría de nuestros 
fundadores.

En tal sentido el presente informe, incluye un resumen de los lineamientos 
estratégicos que estamos implementando en la gestión, de igual manera según 
nuestro Estatuto y normas establecidas por la AFCOOP  corresponde presentar y 
considerar los Estados Financieros al 31 de diciembre 2022; de tal manera 
adjuntamos  los siguientes documentos:

Memoria Consejo de Administración 2022- 2023
Memoria Consejo de Vigilancia 2022- 2023
Dictamen de Auditoria 2022
Estados Financieros 2022
Informe de Dirección 2022- 2023
Anexos

A nombre del Consejo de Administración, agradecemos la confianza depositada 
a toda la Comunidad, el compromiso y tenacidad de Dirección General, a los Sub 
Directores, a los Docentes y al personal Administrativo de nuestra Cooperativa y 
Colegio.

MAURICIO JUAN QUINTANILLA VILLAZÓN
PRESIDENTE CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN
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2. ESTRUCTURA ORGANIZATIVA

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Presidente:  Mauricio Juan Quintanilla Villazón 
Vicepresidente:  Diego Manuel Villegas Navia 
Secretaria General:  Karin Ellefsen Dotzauer
Tesorero:   Carlos Alberto Navarro Villalba
Vocales:   Fátima Andrea Calavi Ávila    
   Ariel Alejandro Mejía Maldonado    
   Marinelly Alejandra Gumucio Díaz
   Bianco Salguero Rosado 

CONSEJO DE VIGILANCIA

Presidente:  Bernardo Mauricio Claure Villarroel
Vicepresidente:  María Elena Fernández Espinoza 
Secretario General:  Marco Antonio Revollo Zeballos
Vocales:   Javier Eduardo Rivero Terán
   Ronal Darío Valdivia Torrico
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3. HECHOS RELEVANTES
CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

3.1. LÓGICA ESTRATÉGICA

Tal cual se aprobó en Asambleas anteriores, la principal tarea de directrices fue 
la elaboración por primera oportunidad en estos 41 años de un Plan Estratégico 
Quinquenal, soportado por un Plan Estratégico de Inversiones, los mismos que 
son la base para las acciones para el logro de los objetivos planteados en este, en 
tal sentido los pilares principales estratégicos postulados son:

Dicha planificación estratégica está acorde a una mirada integral y sistémica, de 
múltiples inteligencias, formadora de graduados con un sólido compromiso  y 
calidad humana, basándonos en el los principios del Orgullo Froebeliano el “ Ser, 
Sentir y Actuar como froebeliano”, traducidos en un modelo académico y de 
gestión. Seguros que con la sólida educación que provee nuestro colegio, 
formadores de competencias, capacidades, habilidades y destrezas acordes al 
momento y al futuro, así como la robusta estructura cooperativa que tenemos, 
estamos formando a nuestra comunidad estudiantil para que se desenvuelvan 
local, nacional e internacionalmente de la forma más optima y competitiva.

3.1.1. TECNOLOGÍA, COMUNICACIÓN Y CAMBIO DE MATRIZ PRODUCTIVA

Continuando con la mirada estratégica de una educación con calidad, digital y 
sostenible, en esta gestión se ha continuado con la implementación y uso 
adecuado de las nuevas tecnologías. La globalización educativa ha alcanzado 
niveles donde es más fácil romper barreras virtuales gracias a las facilidades que 
aportan las nuevas tecnologías de la información y comunicación. 
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Si bien la modalidad de educación virtual ha impulsado el uso de nuevas 
herramientas tecnológicas, esta práctica se ha quedado permanente en el 
quehacer diario de las actividades en las aulas del Colegio incentivando el 
perfeccionamiento y diversificación en el  manejo de las mismas a profesores y 
estudiantes.
El distanciamiento social ha impulsado el desarrollo de nuevas formas de 
comunicación como la App que se sigue implementando por etapas para 
convertirse en una extensión constante de comunicación, no solo entre alumnos 
y docentes sino entre todos los que somos parte de la familia Froebeliana. Esto 
muestra que el proyecto de uso de nuevas tecnologías se ha convertido en una 
realidad palpable del quehacer diario de nuestra comunidad.

También se hizo seguimiento y mejoras al uso de las nuevas energías 
alternativas, logrando ahorro en el consumo de energía eléctrica mediante el uso 
de los paneles solares. En el mes de abril podemos evidenciar un ahorro del 10% 
gracias al uso de electricidad mediante paneles solares en vez de fuentes 
convencionales.
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De igual manera siguiendo con la línea de uso de nuevas fuentes de energía y 
reciclaje actualmente ya alcanzamos al 100% de reutilización de aguas grises o 
residuales; recordemos que iniciamos este proyecto inicio con el tratamiento de 
las aguas de los lavamanos del nivel de secundaria, hoy en día los tres niveles 
(secundaria, primaria e inicial) están conectadas a esta red de reciclaje de aguas 
residuales, logrando un 100% del objetivo propuesto.

En alianza estratégica con la empresa AQUAKIT y fruto del esfuerzo de afrontar, 
nos convertimos en el primer colegio en Cochabamba que recicla el 100% de sus 
aguas grises.
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CONCIENCIA ECOLÓGICA Y ARMONÍA CON EL ECOSISTEMA

Al encontrarse los viveros en un área muy cercana a la cocina se hizo el traslado 
de este espacio a un lugar más amplio y con acceso menos congestionado de 
terceras personas, es indudable la armonía que tiene que existir entre las 
personas con el ecosistema y en general una conciliación de buena convivencia 
entre todos los ámbitos que integran el espacio Froebeliano. Los protagonistas 
principales siempre han sido los estudiantes que estan encaminados en formarse 
como agentes de cambios culturales, ecológicos y otras actividades relacionadas 
con el ecosistema.

3.1.2. INFRAESTRUCTURA Y EQUIPAMIENTO INTEGRAL

ÁREA DE ARTÍSTICA, CAMBIO PISO DEL TEATRO

El retorno a clases vino cargado de unas fuertes ganas de expresión por parte de 
los estudiantes; el plantel docente y el equipo administrativo enfocado en este 
requerimiento hizo un trabajo de relevamiento de las facilidades que el Colegio 
contaba para satisfacer esta demanda de los estudiantes, mostrándonos que 
había algunos aspectos que debían ser atendidos por ejemplo se hizo necesaria 
la compra de instrumentos musicales para el ensayo de las diferentes bandas de 
música del colegio.

Uno de los mayores requerimientos solicitados con insistencia fue el 
acondicionamiento y mejora de la tarima de nuestro teatro ya que es un espacio 
donde no solo se presentan obras de teatro si no también es usado en 
actividades de canto, recitales, lectura de poemas y otros. El piso anterior no 
tenía una buena cubierta, los tablones estaban sueltos, lo que no solo promovía 
inestabilidad sino también un rechinido que opacaba voces o sonidos de 
instrumentos.

Básicamente se hizo el aseguramiento de las bases del piso del escenario y se 
colocó un piso flotante de alto tráfico que además de garantizar la durabilidad y 
reducción de ruidos, mejore el aspecto estético de este espacio dedicado al arte 
como parte de la formación de nuestros estudiantes.
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ÁREA DE ARTÍSTICA, PROVISIÓN TELEVISORES

Atendiendo un requerimiento del staff de las materias del área de artística, se 
dota a dichas aulas de televisores de última generación que puedan apoyar en la 
ilustración gráfica de las diferentes áreas del quehacer artístico (Sala de dibujo, 
sala de percusión y sala de coro).
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ÁREA DE DEPORTES: CIRCUITO DE CALISTENIA

El retorno a clases presenciales también trajo unas fuertes ganas de retomar las 
actividades fisicas que sanan, fortalecen y tonifican el cuerpo humano, con el 
propósito de incentivar la práctica deportiva se armó en espacios abiertos del 
Colegio un área de Calistenia, con un estilo urbano; lugar que los jóvenes 
libremente pueden hacer uso para prácticas deportivas independientemente de 
las habituales prácticas como fútbol, basquetbol u otros similares.

ÁREA DE DEPORTES, OFICINA DE COORDINACIÓN

Continuando con el mejoramiento de la infraestructura de nuestra área de 
deportes se hizo la adecuación de un espacio en el cual nuestra coordinadora de 
deportes y su equipo de profesores puedan llevar a cabo las tareas de 
planificación, coordinación y tareas administrativas.
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ÁREA INICIAL: REMODELACIÓN PAHUICHI

Con el propósito de dotar de un espacio cerrado, pero al mismo tiempo abierto a 
la naturaleza, al sol, y a otros espacios naturales; para actividades lúdicas de los 
pequeños estudiantes de preescolar se realizaron las obras enfocadas en tener 
un espacio cerrado y equipado para actividades lúdicas del área de preescolar, 
luego de las clases virtuales el deseo de trabajar y compartir experiencias entre 
compañeros se hizo palpable y se creó el espacio denominado Pahuichi.

ÁREA INICIAL: COCINA Y ÁREA DE REPOSTERÍA

En atención de las exigencias para llevar a cabo y cumplir con las actividades del 
área de Inicial se hacía necesario contar con una cocina y sala de repostería para 
el área de Inicial, para llevar a cabo las actividades manuales se realizó el 
equipamiento de una cocina y sala de repostería para los trabajos que deben ser 
realizados en el área de inicial.
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ÁREA INICIAL: MUEBLES DE BIBLIOTECA Y JUEGOS

Biblioteca preescolar, con  el retorno a las clases presenciales las inquietudes, 
preguntas, y ganas de aprender que los niños han mostrado, ha demandado 
que se mejoren los espacios donde podamos tener al alcance de los niños más 
material didáctico y de lectura, para esto se ha destinado un área especifica y 
se ha provisionado de mobiliario donde se pueda ir ordenando y acomodando 
material adecuado para el área de inicial.

ÁREA ROBÓTICA: PROVISIÓN DE IMPRESORAS 3D

Nuestros estudiantes en la gestión 2021 ganaron la 
medalla de oro en el torneo de Robótica organizado 
por el Ministerio de Educación en la ciudad de La Paz 
y en la gestión 2022 volvimos a participar y ganar la 
Olimpiada Científica de Robótica realizada también 
en la ciudad de La Paz donde nuevamente los 
estudiantes del Colegio ganaron, estas victorias nos 
dieron la plaza para representar a Bolivia en el 
campeonato de robotica WRO 2022 International 
Final in Dortmund-Alemania. Actualmente nos 
encontramos mejorando nuestra infraestructura en 
esta área de trabajo del Colegio y hemos iniciado 
con la adquisición de dos impresoras 3D que son 
fundamentales para los trabajos de nuestros 
equipos de Robótica que junto con el profesor 
encargado del área continúan fortaleciendo esta 
parte del conocimiento que se imparte en nuestras 
aulas.
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COMEDOR - CAFETERÍA

Reparación y ampliación de la cocina del comedor del Colegio, debido al 
crecimiento demográfico y a los requerimientos de comida fresca y saludable se 
vio por conveniente ampliar el espacio en cual se prepararán los alimentos que 
consumen estudiantes y docentes. Asistencia para almuerzos, con el propósito de 
dotar de comodidad a la hora del almuerzo tanto de estudiantes como de 
profesores, se aprovisiona el área de la cocina con microondas, de igual manera 
en puntos estratégicos del Colegio se instaló puntos de agua free disponibles 
para el público en general.

SALA DE ENTREVISTAS

Viendo la necesidad de ofrecer a los papás 
más comodidad y un espacio adecuado para 
entrevistas con los profesores se hizo la 
adecuación de una nueva sala para que los 
papás y tutores de los estudiantes tengan los 
espacios adecuados cuando visiten a nuestros 
maestros.
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VIGILANCIA Y SEGURIDAD, SERVIDORES

Ampliación del área cubierta por cámaras de seguridad, enfocados en la 
seguridad de nuestros estudiantes y el cuidado de nuestros activos se realizó la 
ampliación de áreas cubiertas con cámaras de vigilancia, estamos aumentado el 
alcance de vigilancia mediante la incorporación de 24 cámaras adicionales, junto 
con sus correspondientes soportes de memoria y otros adicionales que permitan 
y mejoren la funcionalidad de las cámaras de última tecnología incorporadas en 
los espacios del colegio. Continuando con tareas de seguridad, ahora en el 
aspecto de nuestros sistemas informáticos, cumpliendo con normas de seguridad 
y enfocados en tener en buen estado nuestros equipos informáticos y cuidar la 
información almacenada en los mismos, se hizo la adquisición e instalación de un 
equipo UPS que entra en operación al momento de bajas repentinas de 
electricidad con la posibilidad de dañar los equipos o afectar la información 
almacenada.

3.1.3. REMODELACIÓN EQUIPAMIENTO AULAS

En un establecimiento escolar la parte principal está constituido por las aulas. Las 
aulas son el espacio donde nuestros estudiantes pasan no solo la mayor parte de 
su tiempo, si no también donde viven muchas de sus experiencias que en el futuro 
van a ser referentes en sus decisiones, vidas y formas de pensar. Un aula debe ser 
un espacio donde la armonía, confort sean perceptibles al momento de ingresar, 
no solo hablamos de la pintura, hacemos una referencia a todos los aspectos que 
forman parte de una aula.

No es nada beneficioso para el aprendizaje de nuestros estudiantes pizarras 
sobre colocadas y con desgastes notorios que no solo dan un aspecto poco 
agradable a la vista si no que se convierte en espacio desprolijo y hasta distrae la 
atención de los estudiantes.
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De igual manera los espacios disponibles en los cursos deben estar equipados de 
tal manera que cada espacio por muy pequeño que parezca sea adecuadamente 
utilizado y no dé lugar a mal uso o desorden dentro el aula.
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Con el propósito de dar mayor comodidad y mejorar los espacios principales de 
trabajo de nuestros estudiantes se realizaron cambios y adecuaciones a las 
aulas:
a) El total de las aulas cuentan con pizarras nuevas, además de pizarras auxiliares 
que rompen estructuras clásicas de enseñanza.
b) Existían varios vidrios o ahumados o pintados de color blanco que generaban 
una sensación de encierro dentro de las aulas, estos vidrios y los que estaban en 
mal estado fueron totalmente cambiados por vidrios transparentes generando 
un ambiente de mas espacio y también de limpieza.
c) Todos los cursos cuentan con espacios donde los estudiantes pueden dejar sus 
mochilas y otros objetos que son requeridos para sus clases.
d) Los cursos fueron pintados tanto las paredes como los techos, con el propósito 
de evitar distracciones a la hora de pasar clases. 

3.1.4. MOBILIARIO

Mobiliario secundaria, en línea con el mejoramiento de mobiliario por aspectos 
ergonómicos, comodidad y modernidad mediante convocatoria publicada a 
nivel nacional (Los Tiempos, El Deber, La Razón), mediante proceso establecido 
por nuestros estatutos se hizo la convocatoria de adquisición de mobiliario nuevo 
para el área de secundaria. Este proceso se inicio con en los niveles de inicial y 
primaria y en estos últimos meses se cerro el acuerdo por la adquisición del 
mobiliario escolar correspondiente al nivel de secundaria, logrando un alcance 
del 100% de cambio de mobiliario escolar.

MOBILIARIO NIVEL SECUNDARIA
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TECNOLOGÍA, COMUNICACIÓN Y
CAMBIO DE MATRIZ PRODUCTIVA

Paneles solares

Reutilización de aguas grises
o residuales

App

100%

100%

100%

INFRAESTRUCTURA Y EQUIPAMIENTO
INTEGRAL

Área de Artística

Cambio piso del teatro

Provisión televisores

100%

100%

100%

ÁREA DE DEPORTES Circuito de Calistenia

Oficina de Coordinación

100%

100%

ÁREA NIVEL INICIAL Remodelación Pahuichi

Cocina y área de repostería

100%

100%

GENERAL Sala de entrevistas

Comedor y cafetería

Servidores, vigilancia y seguridad

100%

100%

100%

AULAS Pizarras principales y auxiliares nuevas

Cambio de vidrios

Pintado de paredes

Casilleros

100%

100%

100%

100%

MOBILIARIO Nivel inicial - Primaria

Secundaria

100%

100%

LÓGICA ESTRATÉGICA AVANCE
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COMEDOR - CAFETERÍA

Reparación y ampliación de la cocina del comedor del Colegio, debido al 
crecimiento demográfico y a los requerimientos de comida fresca y saludable se 
vio por conveniente ampliar el espacio en cual se prepararán los alimentos que 
consumen estudiantes y docentes. Asistencia para almuerzos, con el propósito de 
dotar de comodidad a la hora del almuerzo tanto de estudiantes como de 
profesores, se aprovisiona el área de la cocina con microondas, de igual manera 
en puntos estratégicos del Colegio se instaló puntos de agua free disponibles 
para el público en general.

4. DICTAMEN AUDITORÍA
EXTERNA
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5. ESTADOS FINANCIEROS

El Estado de Actividades (Estado de Resultados); Estado de Situación Patrimonial 
(Balance General) y Flujo de Efectivo son estados financieros requeridos por el 
Servicio de Impuestos Nacionales, los mismos se presentan a continuación:

ESTADO DE ACTIVIDADES (ESTADO DE RESULTADOS)

Está compuesto por los Ingresos y gastos necesarios para el mantenimiento de la 
fuente los mismos son los siguientes:
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FLUJO DE EFECTIVO

El flujo de efectivo representa las entradas y salidas de dinero por concepto de 
pensiones y otros ingresos como los gastos incurridos por la Cooperativa. 
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6. CARTA DE PRESENTACIÓN 
CONSEJO DE VIGILANCIA

Estimados Asociados:

El año 2022 se consolidó el seguimiento y fiscalización del Consejo de Vigilancia 
cumpliendo su rol y velando por los intereses de la Cooperativa. Agradecemos a 
todo el personal administrativo y pedagógico el trabajo realizado en la gestión 
2022 buscando una nueva dinámica al colegio, donde se respeta los Estatutos y 
el manejo transparente en la Cooperativa. Consideramos que se ha cumplido 
con los Estatutos,  Reglamentos de la Cooperativa, Ley de Cooperativas y  
normas establecidas por la AFCOOP en todas las actividades encaminadas por 
el Consejo de Administración.

Se han emitido resoluciones y recomendaciones como Consejo de Vigilancia a 
las resoluciones del Consejo de Administración, y participado en los procesos y 
comisiones pertinentes, cumpliendo con las actividades que brinden una mejor 
educación a nuestros hijos en un ambiente adecuado.

Así mismo adjuntamos a la presente el Informe de auditoría externa - Gestión 
2022 realizado por la empresa BAC Consulting que en su Dictamen se aprecia un 
buen manejo económico de la Cooperativa y se está realizando el seguimiento 
a las observaciones y recomendaciones del mismo.

Continuamos con nuestro compromiso asumido para velar los intereses de la 
cooperativa y valoramos el esfuerzo y dedicación del Consejo de 
Administración, Dirección, Subdirectores, Gerencia General, personal 
administrativo y muy especial de todo el personal académico en la educación de 
nuestros hijos.

BERNARDO MAURICIO CLAURE VILLARROEL
PRESIDENTE CONSEJO DE VIGILANCIA
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7. INFORME DEL CONSEJO
DE VIGILANCIA
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8. HECHOS RELEVANTES GESTIÓN
ACADÉMICA

8.1. PALABRAS DEL DIRECTOR GENERAL

El Colegio Alemán Federico Froebel ha mostrado ser una comunidad 
comprometida al cien por ciento con el servicio educativo de calidad, ya que por 
triple partida hemos hecho uso, en primer lugar, de la capacidad híbrida que 
hemos instalado en los ambientes, la que ha permitido a nuestros estudiantes 
afectados por una situación médica y sanitaria acceder a las mismas clases de 
sus compañeros desde sus hogares.

También hemos realizado los ajustes curriculares necesarios para que los 
procesos formativos sean fieles a los objetivos educacionales de la gestión, en los 
que cada profesor ha demostrado su maestría y ha sabido superar tanto la 
ampliación de la vacación invernal como la reducción de tres semanas del año 
escolar en el pasado mes de noviembre.

En tercer lugar, hemos testimoniado un pleno apego al modelo educativo integral 
froebeliano que se ha visibilizado en nuestra Feria CREATICAFF, la Jornada 
Cultural Tagundnachtgleiche en la que nuestros estudiantes compartieron sus 
habilidades en danza moderna, folklórica, teatro, canto, dibujo, pintura y 
percusión; la Verbena Froebeliana; las Aulas Abiertas del Área Artística; la masiva 
participación en las 11o Olimpiadas Científicas Plurinacionales y nuestra presencia 
en los Juegos deportivos departamentales de la Integración estudiantil con 
importantes resultados.

Realzamos nuestra participación en la Olimpiada Mundial de Robótica en 
Dormund – Alemania en la que participaron 87 países.

La promoción de la lengua y cultura alemana que imprime particularidad a 
nuestro Colegio se plasma en la participación en el Jugend Debattiert junto a 
otros colegios alemanes de Bolivia, las horas cívicas bilingües, el fortalecimiento 
de los entornos y la formación con exámenes internacionales DSD-I y DSD-II.

Siguiendo nuestra tradición “Bolmuniana”, se participó en el Modelo de Naciones 
Unidas del Hughes Schools (HSMUN) y el Colegio San Agustín (SAMUN) de 
Cochabamba, del Colegio Alemán Oruro (BOLMUNOR), del Colegio San Ignacio 
(NIPMUN) y La Salle (BOLMUNPAZ) de La Paz y hemos llevado exitosamente a cabo 
nuestro BOLMUNCAFF con delegados internacionales de Paraguay y Argentina y 
que ha contado por primera vez con una mesa en la que se trabajó en idioma 
alemán.

En el plano biosanitario, el SEDES, junto al Viceministerio de Defensa de los 
Derechos del Usuario y el Consumidor y la Asociación Nacional de Padres de 
Familia nos otorgó como institución la máxima Calificación de Cumplimiento 
Satisfactorio.



Pero, la finalización de la gestión 2022 y el inicio del 2023 nos ha encontrado con 
nuevos desafíos que tienen un carácter histórico.

A nivel nacional nos hemos visto frente a la necesidad de aplicar un reajuste de 
los contenidos curriculares, ya que continuamos en una transición entre la deuda 
educativa generada fruto de la cuarentena por el Covid-19 vividos el 2020 y el 
2021 y la nueva normalidad a la que nos dirigimos por segundo año, teniendo 
como referente los objetivos formativos de cada curso escolar.

A nivel internacional vimos la irrupción de la Inteligencia Artificial que, por una 
parte, índice en la capacidad productiva de personas e instituciones, pero por 
otra genera nuevos desafíos a los educadores y las instituciones educativa, ya 
que ahora estamos llamados a fortalecer nuestro rol como metodólogos de la 
educación, incrementar la formación de habilidades blandas y el sentido crítico 
de los estudiantes ante las nuevas herramientas que seguirán transformando la 
vida y la sociedad.

Por ello, adquieren especial significancia las mediciones de Comprensión Lectora 
realizadas en este tiempo en los niveles Primario y Secundario y el Concurso de 
Cuentos que en su primera versión fue en el género de ficción.

Con qué palabras podríamos resumir lo caminado hasta este punto de la historia 
del Froebel; hemos superado exitosamente los desafíos que trajo la pandemia y 
hemos reencauzado nuestra educación con una correcta lectura de la realidad 
que toma en cuenta los avances tecnológicos que, de ninguna manera nos 
podíamos imaginar que llegarían tan pronto, siendo fieles a los principios 
fundacionales y modelo froebeliano.

Todo esto nos permite reconocernos con una de las comunidades educativas más 
fuertes de nuestro Sistema Educativo, mostrando capacidades que nos permite 
afrontar con eficacia y solvencia los nuevos desafíos, sin desvincularnos de 
nuestras raíces, nuestra identidad y el orgullo froebeliano.

Afrontamos el futuro, pero desde nuestra historia. Así lo hemos hecho y lo 
seguiremos haciendo para beneficio de los estudiantes y las familias todas.

Limbert Ayarde Velasco, PhD(c)
DIRECTOR GENERAL
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8.2. HECHOS RELEVANTES DE LA GESTIÓN ACADÉMICA

La dirección que se ha dado a la gestión académica ha tenido como norte las 
cuatro líneas estratégicas del Plan 2021-2025.

A continuación, se realiza un relevamiento de lo avanzado desde media gestión 
del 2022 hasta el presente, teniendo especial cuidado de apreciar los resultados 
de la primera gestión post pandemia y la proyección impresa al 2023, con los 
lentes que nos da el Plan Estratégico 2021-2025 a través de sus cuatro líneas 
estratégicas en el plano académico.

8.2.1. POTENCIAMIENTO DE LAS MÚLTIPLES INTELIGENCIAS

Podemos estar seguro que la gestión estratégica del Colegio Alemán Federico 
Froebel ha tenido uno de sus principales aciertos al definir como una línea 
estratégica de su proyección el apostar al Potenciamiento de las Múltiples 
Inteligencias.

El mundo vio la irrupción de la inteligencia artificial a finales de noviembre de 
2022, la cual es la cúspide de la digitalización, permitiendo contar con 
herramientas que permite producir textos, audios, imágenes y videos de forma 
automática, por lo que no creemos que debamos estar en contra de la 
incorporación de la tecnología digital en los procesos formativo sino, más al 
contrario, preparar a nuestros estudiantes para un nuevo mundo donde el 
desarrollo tecnológico es fundamental para cualquier proyecto de desarrollo.
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Es por ello que, con más pertinencia que nunca, anteponemos ante la inteligencia 
artificial la promoción de las inteligencias múltiples.

Las inteligencias múltiples muestran que las personas tenemos diferentes tipos de 
inteligencias y que no todas son valoradas de la misma manera.

Una de las principales contribuciones de la teoría de las inteligencias múltiples es 
que ha ayudado a reconocer que hay diferentes formas de aprender y entender 
el mundo. Esto ha llevado a un enfoque más inclusivo en la educación, que busca 
reconocer y valorar los diferentes tipos de inteligencia de los estudiantes, y 
adaptar la enseñanza a sus necesidades individuales.

Otro aspecto importante de las inteligencias múltiples es que han ayudado a 
desterrar la idea de que la inteligencia se mide solo a través de pruebas de 
coeficiente intelectual (CI) y que solo algunas personas son "inteligentes". En 
cambio, el enfoque de las inteligencias múltiples sugiere que la inteligencia es un 
constructo mucho más complejo y que todos tenemos diferentes fortalezas y 
debilidades en diferentes áreas de la vida.

En tal sentido, reconocemos y valoramos la diversidad de habilidades y talentos 
humanos, lo que nos ha llevado a un enfoque más inclusivo y personalizado en la 
educación y una comprensión más profunda y respetuosa de la diversidad 
humana.

A)  EDUCACIÓN ARTÍSTICA

Con la finalidad de abrir nuevos espacios artísticos en el colegio y después de 
atravesar dos años de confinamiento por la pandemia, el área de artísticas, 
organizó la primera versión de la Jornada Cultural de Invierno “SONNENWENDE” 
2022, la cual por motivos externos se tuvo que llevar acabo en el mes de 
septiembre. Otra de las finalidades de esta jornada era el abrir nuevos espacios 
dentro del colegio, donde los estudiantes presenten diferentes obras o 
expresiones artísticas.

En esta versión se realizaron presentaciones de canto, danzas, interpretación de 
guitarra, percusión, dibujo de autorretratos y pintura en vivo, obras de teatro, 
lectura de poesías, proyección de cortos cinematográficos y exposición de 
fotografías.
Otra de las actividades sobresalientes dentro de la jornada cultural fue la 
realización por primera vez en el colegio de dos murales realizados con la 
promoción 2022. Estas obras tuvieron como enfoque principal la resiliencia que 
deben tener los estudiantes, después de dos años en pandemia.

Resaltamos que en este período se generó espacios para fomentar las prácticas 
musicales con dos concursos: el primero fue el “FESTIVAL DE LA CANCIÓN Y LA 
BALADA” y el segundo el “FESTIVAL DE BANDAS DE ROCK”. Ambos se llevaron a 
cabo dentro de la jornada cultural en el mes de septiembre, demostrando un gran 
interés en los estudiantes por participar en ambos festivales.
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Estas actividades abrieron paso a la consolidación de un espacio de ensayos 
para los estudiantes, para fomentar la creación de bandas de rock y la práctica 
de música fuera del horario de clases.

La VERBENA FROEBELIANA, en conmemoración al aniversario de nuestra 
institución, se llevó a cabo después de tres años debido en primer lugar a los 
conflictos políticos por los que atravesaba el país y posteriormente por la 
pandemia. Es así que el año 2022 tuvimos la oportunidad de realizarla, con una 
asistencia masiva por parte de la comunidad toda.

De la misma manera, después de una pausa de tres años, se llevó a cabo la 
semana de AULAS ABIERTAS DEL ÁREA ARTÍSTICA donde los estudiantes tuvieron 
el espacio para demostrar las habilidades adquiridas durante la gestión.

Estas actividades fueron del pleno agrado de nuestros estudiantes y sus familias.

JORNADA CULTURAL DE INVIERNO “SONNENWENDE” 2022
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MURALES (RESILIENCIA)

B) EDUCACIÓN FÍSICA Y DEPORTIVA

La educación física y deportiva es muy importante en niños y jóvenes porque 
promueve la salud física y mental, desarrolla habilidades físicas, fomenta la 
autoconfianza, la autoestima, el trabajo en equipo y la colaboración, además de 
reducir el estrés y la ansiedad. Es decir, incide en el bienestar general de niños y 
jóvenes.

Durante los meses de agosto y septiembre se participó en los JUEGOS 
DEPORTIVOS DE LA INTEGRACIÓN, con delegaciones en Futbol, Baloncesto, 
Voleibol, Natación y Atletismo. Destacamos el rendimiento de nuestra Selección 
de Atletismo femenino en la prueba de 4x100 mts.

En el Nivel Inicial, en el mes de noviembre se tuvo las MINIOLIMPIADAS en las que 
los pequeñitos realizaron una exhibición de las destrezas motrices adquiridas 
durante la gestión 2022.

La inauguración del AÑO DEPORTIVO 2023 permitió organizar un acto 
engalanado por el bosque de banderas que coreografía la Promoción. Los niños 
de Inicial y Primaria disfrutaron de circuitos de destrezas motoras y los 
estudiantes de Secundaria participaron de partidos de basquetbol, futbol y 
voleibol.

La jornada contó con una carrera pedestre, demostración de taekwondo, baile 
con coreografía deportiva y partidos centrales de la selección del CAFF contra la 
selección de Futbol del Colegio Anglo Americano y en Voleibol contra el Club 
Olympic.

Otra de las políticas del Colegio es fomentar y posibilitar que los estudiantes 
participen en diferentes competiciones a las que la práctica privada de 
disciplinas les permite llegar. Es el caso de hipismo, patinaje, esgrima, golf, 
natación, raquetball, tenis y tenis de mesa.



La participación en los Juegos Humboldt a realizarse en Junio de 2023 en el 
Colegio Alemán Andino de Bogotá, está posibilitando que nuestra delegación de 
dieciséis estudiantes incremente su entrenamiento en las disciplinas de atletismo, 
natación y voleibol. Estos juegos también permiten a nuestros estudiantes 
ampliar sus relaciones sociales y oportunidades académicas.
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Selección femenina de atletismo
prueba de relevo 4 x 100

Acto inaugurativo de los Juegos
Estudiantiles de Integración

Selección de voleibol Año deportivo

Ingreso de la tea olímpica 5to de Primaria Rot expresa
su pasión por el deporte
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Delegación Juegos
Humboldt 2023

Miniolimpiadas

Estudiante:
Maria Isabel Gamboa
4to Weiss de Secundaria
Campeona en tenis en
Sudamericano de Ecuador

C) CONCURSO DE CUENTOS

Con el objetivo de incentivar a la escritura en los estudiantes el mes de septiembre 
de 2023 se desarrolló el I Concurso de Cuentos CAFF, que abarcó el género de 
ficción/distópico, donde de 37 estudiantes inscritos se seleccionaron 17 cuentos 
finalistas y cuatro fueron ganadores.

Como primera versión la experiencia fue altamente positiva, pues los estudiantes 
demostraron una gran capacidad en su creatividad e impresionantes 
competencias de escritura literaria. El concurso concluyó con una premiación 
donde se realizó la lectura de uno de los cuentos ganadores y con la premiación 
de medallas y de libros. 
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D) EDUCACIÓN EN CIENCIAS EXACTAS

En el segundo semestre de 2022 se recibió la gran noticia de la clasificación a la 
OLIMPIADA MUNDIAL DE ROBÓTICA a llevarse a cabo en Dormund – Alemania, 
donde dos estudiantes de Tercero de Secundaria, Fabricio Prudencio y Fernando 
Zimeri junto al Profesor Alejandro Orosco, consiguieron esta meritoria 
clasificación gracias a su esfuerzo y perseverancia constante, el cual también fue 
reconocido a nivel departamental en la distinción “Profesor Jaime Escalante” 
junto a cuatro estudiantes del colegio en el área de Informática y Robótica.

La participación en la 11° OLIMPIADA CIENTÍFICA ESTUDIANTIL en las áreas de 
Matemática, Astronomía y Astrofísica, Física, Química, Biología, Geografía e 
Informática dejó resultados alentadores pues se obtuvo la mención de honor y 
medallas en la fase departamental, mostrando una el nivel de nuestros 
estudiantes y el alto profesionalismo y compromiso de nuestros maestros del 
área de exactas.

La cantidad de nuestros estudiantes clasificados en la 11° Olimpiada Científica 
Estudiantil Plurinacional fue
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El 28 de octubre se realizó la Feria CREATICAFF donde los estudiantes del Nivel 
Primario presentaron la exposición de distintos temas referidos a la producción 
de lechuga, remolacha, apio y otros, los cuales tienen derivados que son 
fundamentales en el cuidado de la salud integral. Los estudiantes del Nivel 
Secundario se vincularon al ámbito de ciencias y produjeron queso fresco, 
chocolates, licores, cerveza artesanal, helados, mermeladas, dulce de leche y 
otros productos.

El éxito de esta actividad se debió al esfuerzo y la creatividad, volviendo a brillar 
una vez más el área de exactas donde la innovación tecnológica y el hacer 
Ciencia son la base fundamental de nuestro conocimiento.

El PROYECTO SOCIO PRODUCTIVO concebido y desarrollado en el Colegio Alemán 
Federico Froebel retoma la vocación medioambientalista, productora de energías 
alternativas y cuidadora del agua, que está marcando la nueva imagen de la 
institución. Es por ello que se ha denominado nuestro PSP con el título de 
“Cuidamos la Salud y el Ambiente: Generando una Comunidad Educativa 
Resiliente, Sustentable y Ecológica” y permitió realizar una campaña de 
forestación el 1ro de octubre, Día del Árbol.

Como reconocimiento a este trabajo, la ONG norteamericana Water For People 
declaró al Colegio Alemán Federico Froebel “Guardián del Agua” por su 
compromiso con la conservación y gestión del agua, mostrando liderazgo en la 
implementación de soluciones sostenibles para el acceso al agua, saneamiento e 
higiene, lo cual inspira a que nuestras familias se unan a la lucha por la protección 
del agua.

Alrededor de este significativo título, cada profesor planifica iniciativas 
educativas complementarias al currículo nacional, con lo cual nuestros planes y 
programas regionalizados están en estrecha vinculación con las expectativas de 
formación que tiene la comunidad toda.

 

Actividad del Proyecto Socio
Productivo

Diseñando la presentación de
productos alimenticios
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Grupo de estudiantes participantes
de la CREATICAFF

Preparación de chocolate
artesanal

Lic. Víctor Fuentes del Ministerio de
Educación entrega reconocimiento
a nuestra selección de Robótica.

Stand de Primaria en el
CREATICAFF

Procesamiento del perejil en la
CREATICAFF de Primaria

6to de Primaria celebrando una
exitosa jornada en el CREATICAFF
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E) FORMACIÓN INICIAL CON EL MODELO DE FEDERICO 
FROEBEL

Friedrich Froebel (1782-1852) fue un educador alemán 
que es considerado uno de los pioneros de la 
educación infantil y el fundador del jardín de 
infancia. Froebel creía que los niños son seres activos 
que aprenden a través de la experiencia y la 
exploración del mundo que los rodea. Su enfoque 
pedagógico se centraba en el juego y la creatividad 
como herramientas fundamentales para el 
aprendizaje de los niños.

En el nivel Inicial partimos de considerar que el 
aprendizaje de los niños en sus primeros años de 
vida, es fundamental para su desarrollo, es por eso 
que, en el Colegio Federico Froebel, nos enfocamos 
en hacer su educación divertida, para que sea más 
atractiva para ellos, y por lo tanto más efectiva.

El nivel Inicial logra el desarrollo de los campos de 
conocimientos mediante el amor, y entusiasmo 
apoyado del juego, la exploración, la música, la 
expresión corporal, la actividad física y el alemán.

Se realiza la constante búsqueda de nuevas 
sensaciones, emociones y descubrimientos, 
potenciando las capacidades de los niños en el área 
motriz, social, afectiva, cognitiva y de lenguaje.

Es en este proceso que se han venido realizado con 
mucho éxito las ferias del nivel como ser la Feria de 
Matemática: “Festijuegos matemáticos”, ferias de 
creatividad y el festival Literario.

El currículo del nivel inicial está diseñado para 
permitir que los niños puedan aprender jugando al 
tiempo que fomentan los intereses individuales.

Se alienta a los niños para que participen y 
desarrollen la confianza necesaria para probar 
cosas nuevas.

Los niños disfrutan del juego libre para permitir que 
florezcan la creatividad e imaginación.
Las maestras facilitan oportunidades para que los 
niños se involucren en la comprensión auditiva y el 
habla usando poemas, títeres, cantos, rimas y 
trabalenguas. 
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8.2.2. FOMENTO Y DESARROLLO DEL LIDERAZGO INTEGRAL

El fomento del liderazgo integral es de gran importancia en el mundo actual, ya 
que se necesita líderes que sean capaces de abordar los desafíos complejos y 
globales que enfrenta la sociedad en el siglo XXI.

El liderazgo integral se refiere a un enfoque holístico del liderazgo que considera 
no solo las habilidades técnicas y de gestión, sino también las habilidades 
sociales, emocionales y éticas. Un líder integral es capaz de inspirar y motivar a 
las personas, construir relaciones interpersonales efectivas, resolver conflictos, 
tomar decisiones éticas y responsables, y liderar con un propósito y visión claros.

Este trabajo, que ha sido transversal a la intervención de cada Nivel y Área, ha 
tenido mayor incidencia desde el Área de Humanidades y el Departamento de 
Seguimiento Pedagógico y Psicológico DSPP.
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A) BOLMUN INTERNACIONAL 2022

Cumpliendo con la tradición de nuestra institución se llevó a cabo el Modelo 
BOLMUN CAFF Internacional 2022 bajo los principios y enfoque froebeliano. La 
actividad se desarrolló en fechas 1, 2 y 3 de septiembre, donde participaron 6 
observadores, 9 asesores y 176 delegados, de los cuales 142 fueron presenciales y 
34 fueron virtuales.

Los delegados nos visitaron desde Santa Cruz, Oruro, La Paz, Tarija, Sucre y 
Cochabamba una delegación procedente de Paraguay y un Asesor argentino de 
la Delegación Internacional. También participaron 56 estudiantes entre Mesas, 
Logística, Pajes y Prensa, Además de 8 exalumnos del colegio que fungieron como 
presidentes. En la noche del 1ro se desarrolló el Cóctel de los 20 años en el jardín 
del centro de eventos Portales, con la presentación estelar del cuerpo de baile 
“Danzares Bolivia”. 

Los asesores manifestaron el agradecimiento al trato y atención recibido y 
elogiaron el nivel y exigencia del modelo.

B) ELECCIÓN CECAFF 2023

Se conformó el Tribunal Electoral Estudiantil entre los representantes de cada 
curso de la Unidad Educativa. Se desarrolló un debate presencial donde los tres 
frentes, en el marco del respeto y presentaron sus propuestas e intercambiaron 
preguntas. El debate fue moderado por el Área de Humanidades y contó con la 
presencia del Tribunal Electoral Estudiantil.

El día martes 7 de marzo se llevó a cabo la jornada de elecciones en las escuelas 
de cuarto grado de primaria hasta el sexto grado de secundaria, coordinada por 
los docentes y en pleno cumplimiento del protocolo establecido por el Tribunal 
Electoral Departamental en su charla del 22 de febrero. Este acto electoral fue 
100% presencial, tras tres años de ausencia, y se llevó a cabo con total 
normalidad y transparencia.

Una vez finalizada la votación, se procedió al cómputo de votos. Los resultados 
fueron los siguientes: La Triple T obtuvo el 50.4% de los votos, equivalente a 275 
votos. El segundo lugar fue para APA con el 38.5% de los votos (210 votos), seguido 
por PCM con el 8.6% de los votos (47 votos). Además, hubo un total de 12 votos 
nulos y 2 votos en blanco, representando el 2.2% y el 0.3% respectivamente.

En resumen, la jornada de elecciones fue un éxito, gracias a la coordinación entre 
los docentes, el Tribunal Electoral Departamental y los estudiantes. Los resultados 
finales se obtuvieron con total transparencia, lo que garantiza la 
representatividad de la elección en la institución educativa.
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Inauguración del BOLMUNCAFF Estudiantes integrantes de Mesa

Delegación al BOLMUNPAZ Delegación al NIPMUN

Directiva del CECAFF Posesión del CECAFF
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C) DESARROLLO DE HABILIDADES BLANDAS

El Colegio Alemán Federico Froebel, desde su fundación buscó una educación 
dentro de un ambiente de respeto a la persona, tolerancia y cooperación, 
cultivando en ellos la calidad humana y formación de criterios (discernimiento de 
la realidad). 

El impacto de la pandemia de la Covid-19 en la vida de los menores -niños y 
adolescentes- hizo necesario centrarse en el estrés psicosocial producido en 
niños y jóvenes por las circunstancias de la pandemia ha provocado malestar y 
patologías, con consecuencias muy diversificadas según la edad y las 
condiciones sociales y ambientales.

El Departamento de Seguimiento Pedagógico y Psicológico (DSPP) implementó un 
plan de reajuste de sus acciones, ante las condiciones en las cuales estudiantes 
retornaron a la presencialidad. Este trabajo tuvo una alta incidencia en el 
segundo semestre de 2022 y en el 2023 volvió a trabajar los mismos lineamientos 
de la gestión anterior ya que considera que es un ámbito que debe continuar 
siendo reforzado.

El DSPP realizó gestiones y coordinación con diferentes consultoras e instituciones 
para la realización de los talleres que comprenden el Plan ajustado del 
Departamento, con actividades preventivas para los cursos de los Niveles 
Primario y Secundario. Entre los componentes destaca el Proyecto de habilidades 
sociales post pandemia para estudiantes del Nivel Primario, así como el 
fortalecimiento de habilidades personales y sociales al retorno de la pandemia, 
con todos los estudiantes del CAFF.

Las temáticas trabajadas son el desarrollo personal y la tolerancia a la 
diversidad, adquisición de habilidades sociales, combate al bullying y 
ciber-bullying, la formación en valores, educación sexual y afectiva, 
reconocimiento de las emociones propias, proyecto de vida, umbrales de 
percepción respecto al uso de sustancias psicoactivas, cómo evitar la violencia, 
comunicación asertiva y empática entre pares y estrategias de contención 
emocional.

Entre las instituciones que nos colaboraron podemos nombrar a la Universidad 
Católica, Univalle, equipo de psicólogos de Aldeas SOS y las consultoras externas 
ACH-COM y SER-ESTAR BIEN.

El fomento del buen trabajo, autorregulación y autogestión de los estudiantes es 
un lineamiento transversal que hemos añadido en el 2023 y en el cual insistiremos 
en esta nueva gestión y las futuras.

Este trabajo hace a un nuevo liderazgo integral porque el talante de un líder joven 
debe comprender un equilibrio emocional saludable expresado en sus relaciones 
interpersonales con sus pares, canalizando positivamente sus afectos, emociones 
y sentimientos, considerando valores que mejoren su interrelación.
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Taller de manejo de emociones
en el Nivel Primario

Taller de habilidades blandas en
San José de la Salle, municipio
de Tiquipaya

Taller de manejo de afectos,
emociones y sentimientos

Post que anuncia taller de
combate al Ciberbullying

D) RADIO FEDERICO FROEBEL

Hemos iniciado la CAPACITACIÓN a los estudiantes de Secundaria que está a 
cargo de un experto internacional en la producción radial online, el Sr. Manuel 
Estrada, quien ha trabajado en estas tareas en África y América Latina y junto a 
los operadores universitarios, están entrenando en la definición de contenidos de 
programas radiales, redacción de guiones, cómo se adquiere el lenguaje 
radiofónico a través de la dicción, el equipamiento tecnológico, la edición de 
audio y su difusión.

Se cuenta con una SEÑAL DE PRUEBA con contenido musical, la que se modificará 
gradualmente con la producción de los estudiantes.
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Plataforma de la radio online
con señal de prueba

Capacitación a estudiantes de
Secundaria en producción de
radio online

8.2.3. GESTIÓN, MANEJO Y CONSOLIDACIÓN DIGITAL

La tecnología se ha convertido en una herramienta clave para la educación 
escolar en la actualidad. Su uso permite mejorar el proceso de aprendizaje, ya 
que proporciona nuevas formas de acceder a la información, colaborar con otros 
estudiantes y acceder a recursos de aprendizaje en línea.

Es en tal sentido que en el Colegio Alemán Federico Froebel trabajamos con la 
PLATAFORMA EDUCATIVA del Google Classroom, en la cual complementamos el 
soporte propio de la modalidad de atención presencial. En esta plataforma, los 
padres de familia pueden conocer las tareas, trabajo y que se tiene en cada 
curso.

En los casos de necesidad de adaptaciones y adecuaciones curriculares, el 
G-Classroom permite disponer actividades de aprendizaje personalizadas, 
acorde a las exigencias educativas de cada estudiante.

Se ha equipado los laboratorios de los niveles Primario y Secundario con 
COMPUTADORAS Y EQUIPOS para el trabajo en línea haciendo uso de diferentes 
aplicaciones, plataformas y sitios web relacionados con campos del 
conocimiento de asignaturas exactas.

La PLATAFORMA DE GESTION EDUCATIVA propia que el CAFF ha implementado, 
comprende los recursos que permite llevar de manera ordenada y eficiente toda 
la gestión pedagógica, la cual está vinculada con la Plataforma del Ministerio de 
Educación y comprende flujos comunicacionales para que docentes y padres de 
familia puedan coordinar citas de consulta, de seguimiento al rendimiento de sus 
hijos y la notificación de asistencia y cumplimiento de actividades formativas.

La tecnología se está incorporando de manera creciente en el Colegio, lo que 
permite mejorar el proceso de aprendizaje y preparar a los estudiantes para un 
mundo cada vez más digitalizado.
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Entre los principales resultados podemos mencionar.

• El personal docente se ha cualificado para estar acorde a los nuevos adelantos 
tecnológicos, en las semanas pedagógicas de julio 2022, diciembre 2023 y enero 
2024, con participación de expertos de la Universidad Católica y el Ministerio de 
Educación.
• Se cuenta con asistencia técnica de profesionales de la Universidad Católica, 
que dan dado talleres de capacitación en el uso del Chat-GPT a los docentes del 
área de Humanidades y educadores del Área de Exactas participan de la 
capacitación que la UPB lleva adelante en esta temática.
• Se ha incorporado el trabajo con herramientas de tecnología artificial para la 
enseñanza de Matemática a través de la plataforma EDUTEN de la Universidad 
de Turku de Finlandia.
• Se está trabajando con la herramienta informática neuronal científica del 
UDMath© con inteligencia artificial matemática booleana para educación 
científica tecnológica, desarrollada en la Universidad de Stuttgart de Alemania, 
lo que permitirá contar con textos digitales “calculables” en un mediano plazo.

De esta manera, podemos concluir que estamos avanzando hacia una 
educación científica dinámica del futuro, basada en inteligencias compartidas.

Jornada de capacitación docente Laboratorio de computación

Impresoras 3D

Servidores
de última

generación
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8.2.4. PROMOCIÓN DE HERRAMIENTAS EN EL ÁREA DE ALEMÁN

El fortalecimiento del Área de Alemán comprende las líneas de capacitación del 
personal, el fortalecimiento organizacional, hermanamiento internacional, 
mejora de la didáctica de enseñanza, incremento de los resultados cuantitativos, 
procesos internacionales de certificación y promoción de la cultura alemana.

A) CAPACITACIÓN DOCENTE

Las profesoras de alemán Lucía Antezana y Carla Sejas ganaron una estadía de 
capacitación pedagógica a través del Servicio de Intercambio Pedagógico 
"Pädagogischer Austauschdienst (PAD) que consistió en una estadía de un mes en 
Alemania con asistencia a un colegio y trabajo coordinado con profesores 
alemanes.

El PAD es una organización que forma parte del Ministerio de Educación e 
Investigación de Alemania y que se dedica a la promoción del intercambio 
educativo y cultural entre Alemania y otros países.

Uno de los objetivos principales del PAD es la promoción del aprendizaje del 
idioma alemán en todo el mundo. Para ello, la organización ofrece programas de 
formación y capacitación para docentes de alemán, que van desde cursos de 
formación continua hasta programas de intercambio para docentes y 
estudiantes.

El PAD también es responsable de la administración del programa de Asistentes 
de Lengua Alemana (ALAs) en países de habla hispana, donde los ALAs ayudan 
a los profesores de alemán en las aulas y ofrecen una inmersión auténtica en la 
lengua y cultura alemanas.

Las profesoras Lucía
Antezana y Carla Sejas

Carla Sejas comparte la cultura boliviana
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Carla Sejas en su destino alemán Lucía Antezana en Alemania

B) FORTALECIMIENTO ORGANIZACIONAL

En este período se ha contado con el apoyo del Practicante alemán Vincent 
Moenikes, quien realizó clases de historia y literatura en alemán con los cursos 4º, 
5º y 6º de Secundaria, así como también trabajó el tema de la Segunda Guerra 
Mundial en apoyo a la Exposición Litográfica “Judíos Notables”.

Vincent concluyó su estadía en Cochabamba a mediados de 2022 y actualmente 
contamos con los voluntarios Luisa Strauß y Julius Reinemann, quienes colaboran 
en el Área de Alemán y fungen de auxiliares de varios maestros de aula.

Los voluntarios llegan al CAFF gracias a Kulturweit, la que es una iniciativa del 
Servicio de Intercambio Académico Alemán (DAAD) que tiene como objetivo 
fomentar el diálogo intercultural y promover el intercambio entre Alemania y 
otros países del mundo.

Entre las actividades que Kulturweit apoya se encuentran proyectos de 
intercambio estudiantil, encuentros culturales, talleres y programas de 
voluntariado. Sus programas están dirigidos a jóvenes estudiantes, profesionales 
y personas interesadas en la cultura y el intercambio internacional.

Vincent Moenikes impartiendo
clases de historia

Post de invitación a la
Exposición Judíos notables
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Llegada del voluntario
Jiulius Reinemann

La voluntaria Luisa Strauß

C) PROCESOS INTERNACIONALES DE CERTIFICACIÓN

Se han realizado los CAMPAMENTOS DE ALEMÁN preparatorios para el examen 
“DSD I” en el Hotel boutique "La Casa de Margarita" con la participación de 
aproximadamente 23 estudiantes de 5to y 6to de secundaria y para el examen 
DSD II en las oficinas de la Cooperación Alemana (GIZ) con  la participación de 
cuatro estudiantes de 6º de Secundaria.

En agosto se tomó los EXÁMENES OFICIALES escritos “DSD I” y “DSD II” en octubre 
los exámenes oficiales A1 (primer nivel de lengua extranjera) con estudiantes de 6º 
de primaria y el Examen Oficial A2 para 60 estudiantes habilitados de los cursos 
3º de Secundaria.

En septiembre se realizó la Charla informativa para el Studienkolleg de Marburg, 
con el apoyo de nuestra ex estudiante Renata Salinas y su jefa la señora Heibrock.  
La charla estuvo dirigida a estudiantes de 6° de Secundaria que habían dado los 
exámenes DSD I o DSD II.

En octubre de 2022 se llevó a cabo el examen de admisión a los Studienkollegs en 
la que participaron tres estudiantes de 6°Sec grupo avanzado, rindiendo las 
pruebas de alemán y matemáticas: Isabel Orías, Isabela Garrón y Nikolay 
Gonzales.

En marzo de 2023 se tomó los exámenes oficiales de Admisión a los 
Studienkollegs enviados por la nueva asesora pedagógica de la ZfA para la 
región andina, Sra. Friederike Groß, que benefició a las dos ex estudiantes 
Isabella Garrón y Natalia Villagomez de la Promoción 2022.
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Campamento DSD I Campamento DSD II

Examen A1 Examen A2

Examen DSD II Examen interno A2



52

D) PROMOCIÓN DE LA CULTURA ALEMANA

En abril de 2022 se realizó la inauguración de la EXPOSICIÓN “JUDÍOS NOTABLES” 
enviada por la Embajada Alemana y que recorrió distintos colegios alemanes e 
institutos culturales.  En el colegio estuvo expuesta en los auditorios durante dos 
semanas.

El 3 de octubre se realizó la IZA DE BANDERA bilingüe con motivo de la Celebración 
del Día de la Reunificación Alemana”. En secundaria estuvo a cargo de 
estudiantes de 5º de secundaria, se entonó el Himno Alemán, se realizó una 
rememoración a los acontecimientos de la fecha y también se nombró a 
estudiantes que en el área de alemán tuvieron experiencias en la Alemania 
actual.

El curso 1º de Secundaria participó en la CREATICAFF con un “Flohmarkt”, el cual 
consiste en organizar un puesto de mercado de pulgas, muy típico de Alemania.

En octubre de 2022 nuestros estudiantes Natalia Villagomez (6ºSW) y Sebastián 
Cabezas (5ºSR), nos representaron en los debates en alemán llamados “JUGEND 
DEBATTIERT” llevado a cabo en el Colegio Alemán Mariscal Braun de La Paz. Los 
estudiantes asistieron acompañados de la profesora Annemarie Uhlig.

El Intercambio Escolar que posibilita la estadía de estudiantes del CAFF en 
Alemania se realiza a través de varias instituciones entre las que destaca Amigos 
de la Cultura.  

Exposición litográfica Judíos
Notables

Jugend debattiert

Flohmarkt (mercado de pulgas)
en la CREATICAFF

Promoción d
intercambio
escolar
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E) HERMANAMIENTO INTERNACIONAL

La BECA EMBAJADA ALEMANA 2022 benefició a la estudiante de 5º de 
Secundaria Natalia Arandia, quien pudo acceder a la estadía en Alemania en los 
meses de junio y julio.

Por otra parte, a través de una propuesta del ex estudiante Juan Manuel Pardo 
que estudia en una universidad en Alemania, se logró reunir un grupo de 14 
estudiantes interesados en trabajar de manera extra en un PROYECTO CON 
ESTUDIANTES ALEMANES.

Natalia Arandia Postulación a la Beca Embajada
Alemana 2023 

F) ALIANZAS QUE SUMAN

La nueva visión estratégica que se ha impreso al CAFF entiende que no podemos 
caminar solos sino debemos fortalecer alianzas con instituciones hermanas y 
amigas, que nos permita sumar.

Estas alianzas se han dado mediante convenios y también mediante el 
fortalecimiento de hermanamientos.

Recordemos que en el Informe 2021-2022 se reportó la suscripción de un 
convenio de Cooperación Interinstitucional con el Instituto Cultural Boliviano 
Alemán de Cochabamba ICBA, que le permite gozar de los mayores descuentos 
a estudiantes, exalumnos, profesores y administrativos del CAFF.

Luego, al mes siguiente, en marzo de 2022, se suscribió un Convenio con la 
Universidad Panamericana de México que permite la otorgación de media beca 
a un estudiante del Federico Froebel.

Luego de estos dos hitos, podemos mencionar que hemos dado nuevos pasos 
en beneficio de nuestra comunidad.
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Se suscribió un Acuerdo amplio de Coooperación Interinstitucional entre la 
Universidad Mayor de San Simón a través de la Carrera de Comunicación Social 
y la Cooperativa Educacional Federico Froebel, lo que está permitiendo contar 
con practicantes que están desarrollando la señal de la Radio online Froebel y 
recibir asistencia técnica en esta materia desde la casa superior de estudios.

Convenio suscrito Gran representación de
ambas instituciones 

También se suscribió con la Universidad Privada Boliviana un Acuerdo de 
colaboración que le permite al Colegio recibir procesos de orientación 
vocacional, información profesiográfica, generación de espacios de 
experiencias académicas, pruebas de diagnóstico académico y orientación 
estratégica como la incorporación de la inteligencia artificial en procesos 

Acuerdo firmado Suscripción del Acuerdo junto al
Rector Francisco Mayorga
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Se suscribió un Convenio de Cooperación Interinstitucional con el Distrito Scout 
Cochabamba que permite que el Grupo Scout Panda trabaje en el CAFF los días 
sábados por la tarde con sus modelos de formación integral, con lo cual retorna 
al Colegio este movimiento mundial que busca desarrollar el potencial de los 
jóvenes y promover su formación integral en lo físico, intelectual, emocional, 
social y espiritual.

En la gestión 2023 se pudo obtener una mejora del Convenio entre la 
Universidad Panamericana de México y el Colegio Alemán Federico Froebel, ya 
que la beca de excelencia que en la anterior versión suscrita ascendía a un 
beneficio del 50%, en esta oportunidad subió al 80% para el mejor estudiante 
que proponga el Consejo Directivo, siempre que el estudiante cuente con un 
promedio mayor a 90 sobre 100.

Una visita al Colegio Alemán Mariscal Braun de La Paz permitió realizar una 
evaluación conjunta de los desafíos propios del retorno a la educación 
presencial. También se pudo conocer la oferta de formación técnica superior 
trilingüe que se tiene en comercio internacional y su metodología de inmersión 
para el aprendizaje acelerado de la lengua alemana.
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También se pudo tener un productivo encuentro con los responsables del 
Colegio Alemán Santa Cruz, que permitió conocer aspectos pedagógicos como 
la organización por áreas y niveles, el bachillerato internacional alemán y el 
régimen escolar. Este intercambio de conocimientos y experiencia entre partes 
generó resultados de enriquecimiento mutuo.

Consejo académico Encuentro de ambos presidentes

No es menor detalle hacer conocer que en el mes de abril de 2023, con motivo 
de la celebración de los cien años de existencia del Colegio Alemán Oruro, se 
pudo visitar esta institución educativa hermana y ser parte de la XII edición de la 
Feria nacional del Libro infantil y Juvenil que contó con la presencia de autores 
de La Paz, Oruro, Cochabamba, Potosí y Sucre. Se aprovechó la oportunidad 
para entregar a su Directorio una plaqueta conmemorativa.

Por otra parte, se pudo conocer gratamente la iniciativa que el Colegio Alemán 
Oruro tiene en la implementación de una radio escolar online a la que se hará 
seguimiento para intercambiar experiencias y aprendizajes exitosos.

El Nivel Inicial Trabajos en el área artística
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Entrega de plaqueta Conociendo el nuevo Auditorio

Feria nacional del libro infantil
y juvenil

Clausura de la Feria del libro

También se tuvo un encuentro entre las promociones del Colegio Laredo y el 
CAFF en el cual analizaron los efectos de la pandemia en la juventud a nivel 
social, educativo, emocional y personal, con toda la consecuencia que ello tiene 
en los proyectos de vida. La jornada de convivencia concluyó con un partido de 
fulbito.

Ambientes del Laredo Trabajo en grupo
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Las dos promociones Una de las plenarias

A inicios del 2023 la Unidad Educativa Adventista de Vinto estrenó nuevos 
ambientes e infraestructura, la cual fue catalogada entre las más modernas del 
país, por lo que hicimos una visita para felicitar por la iniciativa e inversión y 
pusimos nuestra disposición para posibilitar mesas de intercambio de 
experiencia entre docentes de nuestras unidades, sobre todo en lo que refiere a 
la incorporación de la tecnología en los procesos formativos. 

El director general nos da la
acogida

Conociendo la nueva infraestructura
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Se asistió al festejo de los 100 Años del Colegio Alemán Mariscal Braun.



G) NUEVA DIRECTIVA DE PADRES DE FAMILIA

Los representantes de padres de familia eligieron a su Directiva 2023, la cual 
quedó conformada de la siguiente manera:

60

H) CENTRO DE ESTUDIANTES 2023

  

CECAFF 2023 recién posesionado Frente estudiantil Triple T en campaña

Lectura de resultados electorales Certificado en mano 
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H) MINIBOLMUN 2023
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9. ANEXOS
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INFORME FINAL COMITÉ DE PADRES 2022  

 

 

 

INTEGRANTES 

1 Ximena Urquieta Presidente 

2 Gabriela Rivera Vicepresidente 

3 Susana Galindo Secretaria 

4 Claudia Burgoa Vocal 

5 Carlos Rojas Vocal 

 
 

 ASUNTO ACTA DE 
REFERENCIA 

1 Se iniciaron las actividades del comité con una reunión interna para determinar el 
accionar del mismo delimitando: A) Canales de comunicación y encargados de 
comunicación por niveles. B) Revisión del reglamento para conocer el alcance de la 
responsabilidad del comité. C) Revisión de directivas de todos los niveles y 
presentación a las mismas. 

001 

2 Según estatuto de la cooperativa, la dirección General del Colegio y el comité de PPFF 
debe tener una reunión ordinaria una vez al mes para coordinar actividades y la 
comunicación entre el colegio y los padres de familia. En este sentido, se determinó 
tener la reunión cada segundo miércoles de mes, a las 17:00 en el colegio. 
De esta manera, se han tenido reuniones mensuales con el director general para tratar 
diferentes puntos: académicos, disciplinarios y de coordinación. 

002 

3 Se determinaron los canales de comunicación para mantener el flujo de información 
y que esté garantizado, los conductos de comunicación son: 
Los papás del curso se comunican con el docente tutor, si el problema no está resuelto, 
se comunican con subdirección y si el problema aún no es solucionado, deben acudir 
en última instancia a Dirección General.   
Si es un problema que atañe a todo el curso (mínimamente 50 más 1) pueden 
comunicarse con el comité de PPFF para que se haga una representación. 

002 

4 BIOSEGURIDAD 
El colegio ha determinado un flujo de comunicación en caso de que se presenten 
casos de Covid y se ha coordinado con el comité para que la comunicación de casos 
sea efectiva. 

002 

FECHA 13 MARZO 2023 

LUGAR Auditorio CAFF 
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Cuando se presenta el caso de un estudiante con Covid, debe reportar al colegio 
(secretaría), enviar el reporte con el positivo e informar a la directiva de PPFF. La 
directiva debe dirigirse al comité de PPFF para informar el caso. 
El colegio enviará un comunicado oficial a la directiva para que el curso retorne a 
clases virtuales por 7 días.  
Así mismo, el colegio comunica al profesor tutor, quien a su vez informa a subdirección. 
El subdirector comunica a dirección general y este último se pone en contacto con el 
comité de bioseguridad. 
 
Para secundaria, hay que tomar en cuenta los tutores docentes designados: 
Juan Manuel 1ro a 3ro  
Miguel 4to a 6to 
Cuando se reporta un estudiante con Covid, los padres del mismo deben retener a los 
hermanos en observación y no enviar al colegio. 
 
Si se detecta un estudiante con síntomas en el colegio, debe ir a enfermería. 

 Se ha transmitido al comité de padres el funcionamiento del comedor en general y la 
necesidad de abrir el lacto bar para tener una atención complementaria.  
Se realizó contacto con el personal (Sprella) del comedor para revisar el menú, el 
funcionamiento y logística de cajas, repartición de almuerzos y la apertura del lacto 
bar.  
Se ha revisado el contrato con el comedor, el acuerdo que se tenía con el mismo y se 
propuso afinar ciertos aspectos que requerían desde el comedor hacia los estudiantes 
y PPFF. 

003 

 El comité ha solicitado una reunión con directivas de todos los cursos del colegio para 
coordinar el año escolar y todos los asuntos que atañen a los padres de familia y 
estudiantes. 
En esta reunión se ha comentado varios puntos: 

- Flujos de comunicación académico, disciplinario y bioseguridad. 
- Comedor y los puntos de disconformidad, el delivery que según reglamento no 

tendría que haber. 
- Uniformes 
- Uso de celulares 
- Talleres de sensibilización 
- Brote de varicela 
- Vestimenta en el colegio 

004 
 
 
 
 
 
 
 

006 
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- Escuelas Artísticas 
- Sugerencia de clases extras de alemán y otras áreas 
- El punto más álgido e importante que se tocó en la reunión fue el área de 

alemán. Donde se expresó que no se conoce la pedagogía, metodología y la 
muy poca comunicación con el área. El bajo porcentaje de aprobados en el 
A1 y todo lo que implica tener la certificación por fuera, clases extraordinarias. 

 Se ha solicitado el refuerzo de regentes para atender la disciplina en el comedor, en el 
tiempo del almuerzo y contener la disciplina en el colegio en general. 
El colegio ha incluido 3 regentes que van rotando en diferentes sectores y áreas. 

004 

 El comité de PPFF ha solicitado cursos de refuerzo de alemán, matemáticas y otras 
materias. A raíz de esto y varios esfuerzos del plantel académico se abrieron los cursos 
AG. 

002 

 El comité de PPFF llevó a Dirección General las inquietudes de las directivas sobre todo 
con el tema de alemán. Se hizo conocer el descontento de los padres con ciertos 
profesores, la pedagogía y mencionaron un trato incorrecto que quisieran cambiar.  
En coordinación con el Consejo de Administración, se ha propiciado una reunión con 
el área de alemán, donde se ha solicitado información de la pedagogía, metodología 
y la intención de subir el nivel del área mediante herramientas y ajustes importantes en 
el área. 

007 

 El Comité de PPFF fue invitado a realizar una propuesta para la licitación para la toma 
del servicio del comedor; realizando una previa revisión del contrato se ha enviado un 
documento a Gerencia (Anexo adjunto). 
3 miembros del comité han formado parte de un grupo de veedores, que han 
presenciado las propuestas de 2 empresas para atender el comedor. Los miembros se 
han remitido a recibir información, realizar la degustación y puntuar según planilla 
elaborada por gerencia. 

 

 El Comité de PPFF dando cumplimiento al reglamento vigente del CAFF sostuvo 
reuniones mensuales e informativas con diferentes instancias, realizando también visitas 
tanto a la Dirección General como Administración; a su vez participó de los eventos 
formales a los cuales ha sido invitado. 

 

 El Comité de PPFF en representación a los PPFF de la Unidad Educativa Federico 
Froebel apoyó en las gestiones de mejora en la atención del comedor a partir de la 
gestión 2023, dando cumplimiento a las inquietudes presentadas. 

 

 

RECOMENDACIONES SIGUIENTE GESTIÓN 

  

 UNIFORMES 
Se sugiere que el comité electo pueda el contrato actual y coordinar con gerencia del colegio la 
nueva contratación de la empresa que dotará los uniformes. 

 COMEDOR 
Es tuición del comité, velar por el buen funcionamiento del comedor; haciendo visitas periódicas y 
revisando el servicio en general. Estar al tanto del cumplimiento del contrato por el lado del comedor 
y del colegio. 

 CANAL DE COMUNICACIÓN 
Se sugiere mantener relación estrecha con las directivas que organizan las actividades de cada año, 
para mantener el canal de comunicación con los PPFF. 

 RESPETO A LOS REGLAMENTOS Y ACCIONAR 
Se recomienda que el accionar del comité esté alineado con estatutos y reglamento del colegio y 
no transcienda en áreas o personal que no le compete. Esto para mantener la información lo más 
correcta posible y no se informe en base a datos informales y siguiendo siempre el conducto regular. 


